

# El Proletario

PERIODICO QUINCENAL ORGANO DE LA CASA DEL PUEBLO

Año IV.-Núm. 88

Toledo 17 Enero 1930

Precio: 15 cts.

## EL ESPECTRO DEL PASADO

Desgraciadamente la generación moza que milita en las organizaciones sindicales, no ha vivido aquellos tiempos de efervescencia, imperante en los medios obreros, tres o cuatro lustros atrás. Se ha visto privada del maravilloso espectáculo que representaba el inmenso alarde de fuerzas de la fiesta universal del 1.º de mayo. No ha podido saturarse de la benefactora exaltación, contenida en tan inquietantes días en que la lucha contra el parásito capitalismo llegaba a su período álgido. Encuéntrase carente de aquel sublime heroísmo generalizado en nuestros predecesores. La quietud forzada a que está sometida, le imposibilita continuar con idéntica valentía y con igual tesón la obra comenzada. Y como la ruta trazada a costa de cruentas batallas y de sacrificios inmensos ha sido maquiavélicamente cambiada o violentamente variada, los continuadores de tan magna labor vindicativa véñense impelidos a bucear entre la maraña de senderos abiertos con miras de muy discutible rectitud hasta hallar el recto camino que conduzca a quienes han hambre de justicia social, a su total liberación.

Tanto se execra al pasado, tan acordes se muestran los modernos mentores del proletariado organizado en anatematizar las formas viejas de lucha porque se regían los sindicatos y por —¿a qué no decirlo?— las que se obtenían elocuentísimas victorias y triunfos rotundos, que han logrado despertar un cierto interés en la juventud organizada por conocer los medios tácticos empleados desde comienzos de siglo hasta el golpe de Estado.

No podemos aventurar un juicio exacto sobre el efecto producido en el espíritu de los jóvenes obreros militantes al compenetrarse de la labor realizada en el interregno de tiempo mencionado por la organización obrera. No sabemos a ciencia cierta si estarán de acuerdo con la manera de enjuiciar el pasado con los impugnadores irreductibles. No conocemos íntegramente su pensamiento acerca de los antiguos procedimientos tácticos. Y no lo sabemos por que no han podido o no

han querido. Excepto una pequeña minoría a la que por hacer patente su disconformidad, se les califica de «bolcheviques», exteriorizar su opinión. Pero lo que sí conocemos con seguridad absoluta, es que abominan de los métodos actuales. Que condenan acerbamente el quietismo, la inmoralidad reinante. Porque juventud, deseosa de conquistar un futuro más humano, y parsimonia y tranquilidad, son dos cosas que se repelen por antitéticas.

Sería pueril emplear el tiempo en demostrar la superioridad del pasado en cuanto se relaciona con las conquistas de los sindicatos. Que el ambiente era más propicio a las inquietudes espirituales, nadie lo dudará. Que la burguesía estaba amedrantada por la acometividad de las fuerzas sindicales por lo que se veía precisada a conceder significativas reivindicaciones, cosa es que nadie puede negar. Y si todo esto está en la mente de todos, ¿a qué, viejos camaradas, tanto empeño en negar la evidencia? ¿A qué, modernos maestros, en recomendar a las masas cordura, serenidad y sensatez, cuando tan óptimos resultados dieron los procedimientos de hace unos años en que el espíritu de lucha y la pasión desbordada eran los mejores elementos para la victoria? Un cambio tan radical en la forma de dirimir las cuestiones entre explotados y explotadores como ha sufrido de poco tiempo a esta parte, ¿y aún no estamos convencidos de la ineficacia del sistema?

Precisa muy mucho meditar sobre tan importante problema, pues que puede admitirse la posibilidad de vernos obligados, en no muy lejano devenir, a darle una solución acorde con las necesidades de los trabajadores. Persistir en esta actitud pudiera acarrear graves males a unos y a otros. A los obstinados pudiera sobrevenirles un desplace de posición. Y a los que no piensan en nada una agravación de sus padecimientos.

M. NAVARRO BALLESTEROS

Madrid, enero.

Casa DIAZ, Carnecería

## Panoramas de actualidad

### De Comités paritarios

Sea porque yo vivo algo atrasado, sea porque a las cosas, por mucha transcendencia que encierren por lo general las concedo poca importancia, es el caso que un servidor casi no está enterado de lo que son los Comités paritarios —parasitarios los llama un amigo y camarada madrileño— Pero es indudable que de algo grande debe tratarse, por cuanto la mayoría de la prensa obrera los concede importancia superlativa, y don Andresito, el célebre don Andrés (¡cuidado!, no hay que confundirle con don Joaquín el de los gases) nos los presenta en sus campañas pueblerinas como algo salido del imperio aquel del gran Khan, el lugar célebre donde tan barato anda el jamón y donde a los perros, aunque no sean de caza, se les ata con longanizas.

Si la eficacia que se concede a los susodichos Comités no es exagerada, hay que convenir en que, de aquí a poco,

Jaja quedará relegada a último término, porque incluso conseguiremos de los patronos que nos paguen las mediasueles que gastemos en ir de casa al trabajo y viceversa.

Los trabajadores, por tanto, estamos de enhorabuena —contando con que no sea verdad que en cierto organismo de esos se han convenido en rebajar a una peseta los jornales de diez reales que ciertos trabajadores percibían— y por ello, y por otras cosas, pecaremos de ingratos sino testimoniamos al leader del socialismo tripista nuestro profundo agradecimiento, por su interés en que todos los obreros alcancemos esos beneficios, beneficios que él ¡pobrecito! —no disfrutará, con la falta que le hacen, por que no tiene patrono.

Si interesándonos por la cuestión, llegamos a comprobar que Andresito Saborit está en lo cierto, una medalla de estas de moda será poco, y pensaremos en algo de importancia. De alguna manera hay que estimular tanto trabajo y tan mal pagado.

MARTINITO

## Curso de conferencias en la Casa del Pueblo

inaugurado por nuestro camarada, el profesor Felipe A. Cabezas, con el tema

### “LA VIDA Y SU EVOLUCION,”

El sábado día 11, en el salón de actos de nuestro domicilio social, tuvo lugar la inauguración del curso de conferencias que la Asamblea de Directivas acordó y el Consejo ha organizado, corriendo a cargo del nombrado camarada, con el desarrollo del tema que en el epígrafe se expresa.

Así como en cualquier otra disciplina científica todos tenemos, aunque escasos, conocimientos esporádicos o elementales, en materia filosófica solemos estar ayunos, por cuya razón, no obstante la claridad y el estilo liso y llano con que fué desarrollada la conferencia, no podemos hacer, pese a nuestra buena voluntad, sino un esquema sintético, un esbozo a grandes rasgos de la misma, trazando torpemente, pero con agrado el espíritu de la disertación, tomada sin notas, en la memoria.

Comenzó el camarada Cabezas diciendo que sus palabras, con tanto cariño esperadas, iban a producir un efecto análogo al *partir de los montes*, sintiendo en lo más hondo defraudar a los oyentes, pues serían una lección más dada a sus alumnos, manifestando

que él hubiera preferido un tema más práctico, pero que las circunstancias le obligaron a elegir éste.

Inicia el tema señalando la vida como el más fundamental de los grandes problemas filosóficos: materia, vida, espíritu, moral, conocimiento; pues sin él los otros problemas no son nada.

Así como la materia se expresa por relaciones matemáticas, mecánicas y físico-químicas, la vida no, pues según Bergson, filósofo contemporáneo, no es estática, sino dinámica, movimiento.

Enumera y define las teorías más importantes que los filósofos de distintas épocas han mantenido sobre el concepto de la vida. Nos habla en primer término del «animismo», teoría formulada por Aristóteles, que considera la vida como un principio que nace y concluye dentro del ser, extraño a la materia; la vida es producida por el *ánima*, forma sustancial del organismo. Doctrina que mantienen, a través de los siglos, Santo Tomás, Descartes, Leibnitz.

Después se ocupa del «vitalismo», teoría que atribuye la vida a las fuerzas vitales propias de los seres vivos, dete-



PIDA SIEMPRE  
CAFÉ "LOS NIÑOS,"

EL MAS EXQUISITO

Rafael Jiménez.—Toledo.

niéndose en la explicación del «organicismo», que considera la vida como un resultado, como la combinación de fuerzas de cada órgano.

Se ocupa también de la doctrina del «finalismo», que consiste en aceptar un burdo plan universal de acción recíproca entre el todo y sus partes, causa y efecto a la vez de la vida.

Como teoría última que el conferenciante admite y acepta, habla del «mecanicismo» inorgánico y orgánico, que atribuye la vida a los compuestos y combinaciones químicas.

Pasa a estudiar las teorías sobre el origen de la vida y nos habla del «creacionismo» que sostiene el nacimiento de las especies por un creador extraño a la naturaleza, ridiculizando su fundamento único, la revelación, pues Moisés que dijo a los hombres que Dios le había revelado la verdad, pudo engañarse o pudo engañarnos. Base tan deleznable fué universalmente admitida en otros tiempos.

Se declara partidario de la teoría de la «generación espontánea», manifestando que no obstante la experiencia de Pasteur, aparentemente demostrativa de su inconsistencia científica, él, personalmente, cree que las condiciones de ambiente del planeta en los primeros balbucesos de la vida, hace millares de siglos pudieron ser muy distintas a las en que el sabio francés realizó su experimento.

Entra después a estudiar el desarrollo o evolución de la vida y se oyen los nombres de Spencer, Larwark y Darwin. De las teorías de este último que tan formidable conmoción produjeron en todas las ramas de la ciencia, hace un minuciosísimo examen, analizando sus cinco principios básicos, aduciendo numerosos ejemplos y deteniéndose en especial en el de la lucha por la existencia y en el de la selección natural. Al hablar del principio de la progresión geométrica de los seres vivos y la progresión aritmética de los alimentos, fundamento de la lucha por la vida, de las especies, manifiesta con amargura que de hecho no es así en la humana, pues el hombre es el único ser vivo que produce más que consume, y sin embargo las condiciones sociales de organización le arrojan a una terrible lucha por la vida.

Combate sólidamente cuantas objeciones se han hecho a esta científica teoría.

Y llega al fin de su conferencia resumiendo en las siguientes conclusiones las ideas y aspiraciones que debe abrigar la Humanidad. En Filosofía, debe llegar al *materialismo*; en Política, al *colectivismo*, y en Moral, propugna un *hedonismo utilitarista*, porque el individuo y la Sociedad no son distintos, sino que deben ser todos para uno y uno para todos.

El nutrido núcleo de camaradas que llenaba el salón de actos, premió como se merecía la profunda disertación de nuestro camarada, que en términos suavios, supo entretenernos e instruirnos durante una hora a pesar de la aridez de los temas filosóficos.

Llevados del cariño que sienten por el profesor Cabezas sus discípulos de la Escuela obrera Socialista madrileña,

### Casa DIAZ, Fiambres

algunos de éstos acompañaronle en su viaje a Toledo, siendo para nosotros una gran satisfacción el convivir unas horas con camaradas tan estimados como Carmelo Morales, Enrique Gijón, Demetrio Martín Bravo, Manuel Navarro Ballesteros, Luis Sendín y Glicerio Albarrán, varios de los cuales con frecuencia honran nuestras columnas suscribiendo trabajos en los que rebosa su fe moza de socialistas auténticos.

Fueron visitados los monumentos

dedicados a la recolección de la aceituna. Constituye otro absurdo el que estos trabajadores, algunos de los días de la temporada, lleguen al lugar de trabajo, distante en ocasiones varias leguas del pueblo, hayan de volverse sin empezar su tarea a causa de la lluvia, y no cobren nada, así como si cuatro o cinco horas de camino no fuerá sacrificio, y no sólo esto, sino que, por circunstancias inexplicables, en pueblos limítrofes ganan los trabajadores dedicados a estos, tres cin-

### F. CARRETERO DENTISTA

ENFERMEDADES DE BOCA Y DIENTES.  
SE HACEN TODA CLASE DE TRABAJOS  
PROTÉSICOS. EXTRACCIONES SIN DOLOR

HORAS DE CONSULTA:  
De DIEZ a TRES y de CINCO a SIETE  
Plaza del Horno de la Magdalena, 6, 2.º  
TOLEDO

CASA DIAZ.—Carnecería.

### El octavo, no mentir

Se lee por ahí cada cosa de las que dicen que pasan en Rusia, escritas por flotas de la Prensa burguesa, ignorantes de hacia donde cae ese país, que producen sonrisa de lástima a quien conoce la verdadera situación de Rusia, esté o no identificado con los principios y procedimientos adoptados allí para regir y gobernar.

Puede admitirse, aunque el procedimiento no sea leal, y claro está que con sus correspondientes reservas, que gentes enemigas del socialismo rectamente interpretado, que van a Rusia con un gran bagaje de prejuicios, por la natural curiosidad de ver «aquello» y la vanidad algo ingenua de poder decir después que han estado en Rusia, cuenten lo que han visto y hasta se animen, alentados por sus amistades, a publicarlo en letras de molde, hinchando las deficiencias observadas y desnaturalizando u omitiendo si algo les ha parecido aceptable o bueno.

Puede admitirse también que plumas mercenarias, desplazadas de su verdadero sitio en el campo de las luchas sociales, sin más aspiraciones sus usuarios que forzar el trabajo de su estómago, vayan a Rusia por mandato de sus señores, y digan luego, con la autoridad de testigo presencial, todas las enormidades que les parezcan bien a sus amos para desprestigiar a los denodados luchadores rusos.

Pero lo que no puede admitirse sin repulsa es que, individuos sin derecho a beligerancia para opinar acerca del trascendental movimiento comunista ruso, por no tener más elementos de juicio que los adquiridos de las dos clases de informantes anteriores, tengan la frescura de escribir a troche y moche de casos y cosas que para ellos están en griego.

Bien está que se expongan ideas, sean de la índole que sean, con nobleza y sinceridad, porque el aficionado a leer suele leerlas, aunque pugnen con las que él tenga; pero publicar cuentos bufos o terroríficos con etiqueta o pretensiones de serios para asustar a

Consultorio y Clínica Operatoria

a cargo de

**D. NICOLAS PEÑALVER M.-PERALTA**

EX INTERNO POR RIGUROSA OPOSICIÓN DEL HOSPITAL DE LA PRINCESA Y DEL GENERAL, DE MADRID

**Electricidad médica, Corrientes farádicas,  
galvánicas y Masaje vibratorio.**

CONSULTA: DE 11 A 1 Y DE 2 A 4

Calle de Jardines, 5. — TOLEDO

artísticos, a excepción, como siempre, de los cotizables, puesto que tratándose de trabajadores, es imposible incluir en el presupuesto una partida especial para esto, regresando a Madrid el domingo por la noche, complacidos de su excursión y quedando nosotros satisfechos de la visita de tan excelentes e inteligentes camaradas.

\*\*

La próxima conferencia es probable tenga lugar el sábado 25, y estará a cargo del doctor madrileño camarada Julián Torres Fraguas, que disertará acerca de «Enfermedades profesionales», tema de indudable interés para la clase trabajadora.

Crónica de Mora

### El deber de unos y otros

Tócanos exponer hoy dos aspectos relativos a las vicisitudes de los campesinos.

El primero, refiérese a los trabajadores que después de emplear el día en ruda faena, han de cuidar el ganado por la noche. Es absurdo a todas luces el que esto subsista, supuesto que el hombre no es una bestia para la que el descanso huelgue. Y es menester que, mediante una acción mancomunada, este sistema desaparezca para dar paso a otro más justo, que sólo puede ser el de que el trabajador cumpla su misión, pero más humanamente.

El otro, es el relacionado con los

cuenta y tres setenta y cinco. Jornal irrisorio, ¿verdad? Pues en Mora el jornal es menor aún: tres pesetas.

¿Y todo por qué? El obrero campesino, en mayor proporción que ningún otro, aún no se ha dado cuenta del importantísimo y trascendental papel que en la vida desempeña, y de lo que su situación cambiaría si emplearan la organización como arma defensiva. Pero desgraciadamente, no es así. Y las consecuencias han de ser las de que el patrono se aproveche, ofreciendo salarios de hambre.

Yo confío en una reacción inmediata de estos sufridos trabajadores, que indudablemente llegarán a hacerse eco de aquellas palabras de Marx, que tanta realidad encierran: «Querer es poder» y «Unión es fuerza». Este poder y esta fuerza, sólo puede hacerse mediante la organización de clase, esa organización que tanto necesitan los obreros de Mora.

CARLOS TORRES

Enero, 1930.

### JENARO

dispone de un extensísimo surtido en trajes y abrigos de todas clases.

Elegante y esmeradísima confección de toda clase de prendas.

Siempre JENARO

Casa DIAZ, Salchichería



SI NO HA PROBADO EL CAFE  
"REY WAMBA,"  
Hágalo, que es el mejor.

JULIAN AYUSO—TOLEDO

**Casa DIAZ, Mantequería**

los niños y que se duerman, eso no se le puede ocurrir más que a tipos de maliciosa estirpe pancasca que anhelan que alguien los repunte como méritos para fines ulteriores.

Los directores de periódicos deben suponer que nadie con mediano sentido común puede dar crédito a semejantes paparruchas, y es por ello muy de extrañar que permitan, por su propio prestigio y el de las publicaciones que dirigen, que se falte tan burdamente a la verdad.

X

**CASA DIAZ.—Carnecería.****Vulgarización científica****De higiene de la boca**

La cavidad bucal está plagada de microorganismos. De éstos, unos son huéspedes habituales, se encuentran comunmente en la boca y son los llamados saprofitos, y otros han llegado a la boca accidentalmente, siendo más o menos virulentos y éstos son los llamados patógenos.

La boca, por su temperatura, humedad, obscuridad relativa, anfractuosidades del sistema dentario, que son verdaderas guaridas para los microorganismos y a las cuales es difícil llegar, restos alimenticios, etc., se encuentran en inmejorables condiciones para facilitar el desarrollo y reproducción de dichos gérmenes, haciendo el papel de una estufa de cultivo microbiano.

Estos microbios son los causantes de muchas de las enfermedades que en la boca tienen asiento, y también son los productores de la llamada caries dentaria, enfermedad que es una plaga social de la humanidad. Pues si estos gérmenes son los causantes de estas enfermedades, nada más lógico que reducir el número de los que forzosamente habitan; es decir, de los saprofitos, y atenuar la virulencia de los patógenos.

¿Esto, cómo se consigue? Con una sola y mágica palabra: *Higiene.*

Por la boca los microorganismos pululan y se mueven de continuo, y en cuanto el equilibrio biológico del medio bucal se altera (interviniendo en esta alteración gran número de causas, entre ellas algunas enfermedades generales como la diabetes, la uremia, las fiebres eruptivas, sarampión, viruela, escarlatina, etc., o bien la eliminación por la saliva de algunas sustancias tóxicas como mercurio, plomo arsénico, etc.) dichos microorganismos se lanzan al ataque teniendo grandes probabilidades de salir victoriosos, por la gran ferocidad (virulencia) que han adquirido en las bocas sucias y mal cuidadas con raigones infectos, dientes careados, bloques de sarro, etc., siendo por el contrario vencidos fácilmente cuando la boca está limpia. De ahí la necesidad de que nosotros tengamos el terreno, el campo de batalla, la boca, en una palabra, en condiciones de que nosotros seamos los vencedores.

Es muy frecuente en nuestras clíni-

**CASA DIAZ.—Salchichería.**

cas que lleguen personas que nos dicen ingenuamente que en todos los años que tienen de vida no se han limpiado la boca ni una sola vez (¡pensamos enseguida «desgraciados», por no decir otra cosa!), diciéndole sin que el rubor coloree sus mejillas, ni les dé vergüenza semejante confesión. Es lo mismo que si un señor a los 50 años nos dijera que no se lava la cara más que cuando llueve y se quedara tan fresco, y en este caso menos mal, pues los

**Casa DIAZ, Jamones**

ficencia), instituyendo en algunos casos un tratamiento más adecuado, los resultados que al cabo de algún tiempo se obtendrían serían sorprendentes, sobre todo en lo que respecta a la terrible caries. En esta enfermedad interviene además como principal factor patogénico el terreno. Por eso además de la limpieza de la boca como medio de defensa anti infecciosa se pensará en modificar el estado general del sujeto que hace posible la aparición de

**CASA DIAZ.—Bocadillos.****ACTIVIDAD SINDICAL**

Con indecible satisfacción hemos de consignar un hecho que evidencia bien a las claras lo sencillo que es llegar a una inteligencia entre trabajadores distanciados, cuando éstos se despojan de prejuicios y están animados de un verdadero espíritu de clase.

Los camareros de Toledo se encontraban hace mucho tiempo divididos en dos entidades, una de las cuales era la de la Casa del Pueblo. Pues bien, sin que sea necesario entrar en detalles analizando trámites que no son del caso, consignamos que la unión de estos compañeros es un hecho. Ha sobrado para ello con un poco de buena voluntad por parte de todos para llegar a la unificación, esa unificación tan necesaria y conveniente entre los trabajadores en general y que tan óptimos frutos reportaría si se realizara.

Los compañeros camareros han demostrado estar en posesión de un grado superior de cultura social que les ha hecho comprender las ventajas que ofrece la unión verdadera, y a ella han ido animados de los mejores deseos.

Nuestra bienvenida a los nuevos y felicitación a todos. Que de esta unión sepan sacar el provecho mayor posible en bien de sus aspiraciones y de las de la clase obrera en general.

\* \*

Los compañeros designados para desempeñar los cargos de la Directiva, una vez hecha la fusión de las dos entidades en la reunión conjunta celebrada el 6 del actual, fueron los siguientes:

Presidente, Telesforo Manzanque; vicepresidente, Alberto Gabaldón; secretario primero, Antonio Alvarez; ídem segundo, Dionisio Campal; tesorero, Emilio Pascual; Contador, Andrés Rodríguez; vocales, Florencio Delmonte, Eugenio Guerrero, Joaquín Pretonilo, Juan Reiner, Benigno Alonso y Fidel Rodríguez.

**Sociedad de Albañiles**

El día 8 del presente se reunió en Junta general ordinaria la Sociedad de albañiles.

Se aprobaron las cuentas y se proveyeron los cargos vacantes en la forma siguiente:

Tesorero, Gregorio Gálvez; secretario 2.º, Julio García; vicecontador, Manuel G. Castro, y vocal, Pedro García.

Visado por la Censura.

**El industrial que más económicamente construye en el ramo de la madera, es el establecido en**

**FERIA, 17**

**¿No le ha hecho sus encargos?**

**Hágalo cuanto antes, pues se economizará dinero y quedará satisfecho en la construcción de sus encargos y en la economía de los mismos.**

**FERIA, 17 (junto al Tinte).--TOLEDO**

días de lluvia son muchos al cabo del año.

Una vez sentado que la higiene es la manera de suprimir o disminuir estos accidentes, vamos a la forma de practicar dicha higiene bucal.

Esta debe empezar ya en una edad temprana, y por lo tanto, encomendarla a las madres o personas que estén al cuidado de los niños. En la primera edad, el niño tendrá una nodriza sana, con buena leche, el pezón se limpiará con agua perboratada o simplemente aséptica, y en su defecto leche esterilizada dada con biberón o cuchara hervidas. Los chupadores y demás objetos de caucho, hueso, celuloide, etc., que llevan los niños para dentar serán proscriptos, pues sólo sirven para acarrear gérmenes de la más variada flora a la boca, ya que ruedan por todos los sitios y traumatizando las encías crean puertas de entrada a la infección, y para desprender las mucosidades o leche coagulada que se puedan quedar en la boca del niño se puede emplear una muñequita o guisopillo empapado en agua perboratada o hervida. Después, cuando el niño tiene cuatro o cinco años, los maestros, de la misma manera que al niño cuando tiene las manos sucias se le reprende y obliga a que las lleve limpias, de igual forma se le debía hacer comprender el gran papel que una hermosa dentadura desempeña a lo largo de la vida, estimulándoles al mismo tiempo, dando premios a aquellos que pusieran un gran celo en el desempeño de este cometido y al llegar a mayores les agradecerían el interés que se tomaron tanto por la inteligencia como por la boca.

Si además se implantara el examen reglamentario de la boca en las escuelas por un odontólogo, una o dos veces al año (para lo cual debía haber mayor número de dentistas de Bene-

las caries múltiples. La constitución química de los dientes integrados principalmente por las sales de calcio, inducen a considerar como alteración primordial del terreno el mal estado del metabolismo de dichas sales.

El individuo desmineralizado con caries múltiples, nos indica que está más predispuesto a tener otras enfermedades o que ya las tiene (pues la nutrición de los dientes está íntimamente ligada a la del esqueleto y en los tuberculosos la desmineralización ósea es considerable), de ahí el refrán *de que si la cara es el espejo del alma, los dientes son el espejo del cuerpo.* El tratamiento en esta edad y en la adulta, se reduce a no dejar en la boca la más pequeña partícula alimenticia después de cada comida, para lo cual se pueden hacer con agua buches fuertes desde el interior de la boca a su vestíbulo y viceversa, a través de los dientes y al uso del cepillado por lo menos una vez al día con dentífricos apropiados.

FABIO CARRETERO  
Odontólogo.

**CASA DIAZ.—Fiambres.****SIPRECISA**

comprar reloj o despertador, diríjase a **REAL DEL ARRABAL, 44** donde encontrará preciosos modelos para señora y caballero, clase garantizada.

A plazos: UNA PESETA semanal.

Informes detallados, pueden pedirse también al compañero Julio Sillero.

**RESTAURANT "ROYALTY"**

BARRIO REY, 1.—TELÉFONO 50

Servicios por cubiertos y a la carta.

Banquetes.—Bodas.

Especialidad en Paellas.

**MONTE**

ALMACENES MERCERÍA Y PAQUETERÍA

3 — BELÉN — 3

Única casa en Toledo en MUEBLES de última novedad; visitad sus exposiciones y os convenceréis.

MONTE, en telas, tiene las últimas fantasías; en mercería, MONTE, es el único sin competencia.

Tejidos — BELÉN, 6 y 8 — Muebles

D.<sup>a</sup> Amparo Rodríguez,  
Profesora en partos de las Mutualidades de la Fábrica Nacional y de la CASA DEL PUEBLO.

Practicante en medicina y cirugía,  
Dama diplomada de la Cruz Roja.

Precios módicos, en particular para la clase obrera.

Avisos: Tornerías, 13.—TOLEDO

CASA DIAZ.—Mantequería.

## Cosas que pasan

¡Buen viaje!

Hemos recibido en España la visita de la ilustre personalidad de M. Albert Thomas, director de la Oficina Internacional del Trabajo. Es decir, han recibido la visita los elementos oficiales corporativos de derecha e izquierda. El señor Thomas estuvo en Madrid, visitó la Casa del Pueblo, cumplimentó al Rey, cenó en la Presidencia, habló en el Teatro Español, visitó las Exposiciones, siempre acompañado del ex demagogo señor Fabra Ribas, y, por fin, regresó a Ginebra. Nosotros apenas tuvimos tiempo de dedicarle unas breves líneas en nuestro número pasado.

Pero ya que no dispusimos de espacio para presentarlo a nuestros lectores, vamos a hacerlo ahora.

Monsieur Alber Thomas es hoy el alma de la Oficina Internacional del Trabajo, rama del frondoso árbol burocrático que se llama Sociedad de Naciones, un árbol que da flor, pero no fruto, y a cuya sombra dormitan los líricos de la paz y los camaleones de la sociología.

Monsieur Albert Thomas, antes de dirigir la colaboración de clases, fué ministro de Municiones en Francia. Esto parecerá raro. Tratándose de un socialista de talla, no se explica que ayudara a Poincaré y a Clemenceau en la tarea de intensificar la guerra. Pero todo se comprenderá si agregamos que esa guerra era para establecer la justicia, el derecho y la libertad. Gracias al celo de M. Albert Thomas para acelerar la fabricación de obuses se ha podido llegar a la situación actual de Europa. Bastará para convencerse plenamente de ello leer los libros de Remarque («Sin novedad en el frente»), y de Glaeser («Los que teníamos doce años»), y otros que proyectan elocuente claridad sobre la matanza que comenzó en 1914 y terminó en 1918.

Monsieur Albert Thomas tiene también en su hoja de servicios un viaje a Rusia para intentar, aunque sin fruto afortunadamente, que los rusos hicieran la paz separada.

Todos estos méritos, que no justifican precisamente el que Morato le

haya incluido en su galería de redentores del obrero, son suficientes para considerarle como un buen servidor de la burguesía y deseable un aumento de sueldo.

Hay servicios que no se pagan con todo el oro del mundo.

(De Unión Tabacalera.)

\*\*

Dominguín tiene el propósito de celebrar en Toledo una corrida grande (con toros chicos) en el próximo mes de abril, pero ello contando con que le subvencionen. Si no amenazará con celebrarla en Aranjuez.

El Castellano es el encargado de exponer el plan, suponemos que a tanto la línea y trabajando se encuentre el paño a ver si la subvención cae.

Con razón suponemos también que nada sacará en limpio.

¡Nos sale a nosotros cada empresario de estos de pueblo, que... aunque se largaran, poco saldríamos perdiendo!

\*\*

El Teatro de Rojas deben estarle haciendo nuevo, a juzgar por el tiempo que duran las obras.

Circunstancia que naturalmente le viene bien al pollo del cine, que saca una *astilla* descomunal de películas mediocres.

¡Mucho que no se le ocurre pedir subvención!

## Reportaje callejero

—¡Hola, Donato! ¿De dónde vienes con esa cara de frío, dime, qué te pasa?

—Pasarme nada, Carlitos; es que he tenido que hacer un gran viaje y me he quedado helado, y *apesar de la leña*, aún no he reaccionado.

—Pero bueno ¿qué te pasa? ¿ha habido leña?

—Que si la ha habido. No ves que nunca hago las cosas bien, yo sé que soy muy distraído.

—Bueno, Donato, cuéntame si quieres lo que ha sucedido.

—Que cuando me dan un encargo no me fijo y meto la pata, y cuidado que me lo han explicado bien.

—Pero bueno hombre, explícamelo, que la cosa no será tan seria, ni de tanto compromiso.

—Pues hay está, en el compromiso que he puesto a quien me ha mandado.

—¿Y quién te ha mandado?

—Pareces primo, quién me ha de mandar... ya sabes lo que hay.

—Hombre, pues dímelo sin reparo, que será curioso.

—Que no se entere ni Zurrón, que te pego un manotón: Pues mira, el otro día me mandó... a llevar dos jamones serranos, pero no creas que fui cerca; pasé más frío..., uno nada menos que al Polo y el otro al Zoco, y como ya te tengo dicho que no me fijo, no

lo hice bien, que si quieres, que dejé los dos jamones en el Polo para todos sus habitantes.

—Aprieta, Donato, y qué primo eres, bien que metiste la pata. ¿Y qué pasó?

—Pues me parece que... fué con mucha cautela y disculpándose haber si podía recoger uno, y si no estoy mal enterado, salía ganancioso, porque le daban los dos, *espavila y abre el ojo*.

—Qué ricos, Donato, quién pescara una lonchita.

—Pues ya sabes donde están, Carlitos.

UN TRANSEUNTE

CASA DIAZ.—Jamones.

Virgilio Carretero Maenza

ABOGADO

CONSULTA DE ONCE A DOS

Horno de la Magdalena, 6.

TOLEDO

## COSAS DE AYUNTAMIENTO

Aclarando e insistiendo

Sabemos de varios concejales de la *cochura* anterior a la actual, que se han lamentado de nuestra apreciación del número anterior en esta misma sección, por la que considerábamos tan malo como el que más al anterior Ayuntamiento.

Nosotros no hablábamos ni aludíamos a la gestión puramente administrativa de la cual es indudable que nada puede decirse, porque todos sabemos en las circunstancias excepcionales en que en este sentido se desarrolló la tal gestión. Lo que sí decíamos y volvemos a repetir, es que aquél Ayuntamiento, disponiendo de dinero de sobra, rompió con una costumbre inveterada que favorecía a la clase obrera en paro forzoso. En la semana de Nochebuena eran ocupados los obreros parados, y de esa forma se evitaba el que muchas familias contaran la noche tradicional como una de tantas. Y el Ayuntamiento del señor Aguirre, con setenta mil duros en caja, acabó con la costumbre, sustituyéndola por una limosna, que era un escarnio para el que quería trabajo.

Y claro es, como lo que se ve se aprende, el Ayuntamiento actual siguió la misma ruta, pero con algo más de justificación, puesto que, según dijeron, dinero no había, y de donde no hay, nada puede sacarse.

¿Significa esto que defendamos al actual Ayuntamiento? De ninguna manera. Nuestra posición es tan clara como las circunstancias permiten, y en ella no puede haber halago para quien no le merece. Pero las cosas hay que ponerlas en su punto.

CASA DIAZ.—Bocadillos.

El Ayuntamiento anterior se portó en aquella ocasión y en otras que para qué mencionar inoportunamente, muy mal con la clase obrera, y como será difícil con el precedente en cuestión que la antigua costumbre vuelva a restablecerse, todos los años, con periódico o sin él, recordaremos qué Ayuntamiento fué el que acabó con ella, y los comentarios, claro está, nada tendrán de favorables.

¿Está ahora claro?

CASA DIAZ.—Salchichería.

## NOTICIAS

Ha sido abierta al público en esta ciudad, plaza del Horno de la Magdalena, número 6, 2.º, una nueva clínica odontológica, provista de todos los elementos modernos, al frente de la cual figura el joven odontólogo don Fabio Carretero.

En ella, los compañeros que precisen de estos servicios, encontrarán una economía, efectiva mediante la presentación del carnet o cartilla de asociado.

Al tiempo que agradecemos la tal distinción, deseamos todo género de prosperidades al joven odontólogo.

\*\*

En las oposiciones celebradas últimamente para provisión de varias plazas de médicos de la beneficencia municipal, ha obtenido el número dos nuestro particular amigo el médico de la Mutualidad obrera de nuestra Casa del Pueblo, don Nicolás Peñalver.

De modo extraordinario y sincero nos congratula el hecho, que atestigua de manera elocuente la valía del joven doctor, al que efusivamente felicitamos.

\*\*

La Caja de Previsión Social de Castilla la Nueva, en virtud del provechoso resultado obtenido en la visita de obreros previosores a la Exposición Internacional de Barcelona, abre concurso entre los obreros de esta región para otorgar dos bolsas de viaje, dotadas con 250 pesetas cada una, con el fin de que dos obreros previosores, a ser posible, o distinguido, acudan a la Exposición Ibero-Americana de Sevilla.

Las instancias deben dirigirse al señor presidente de esta entidad, Nueva, 16, donde deben estar antes de fin de mes, acompañadas de una certificación expedida por el patrono correspondiente, donde conste el trabajo que ejerciere el solicitante.

CASA DIAZ.—Jamones.

RODRIGUEZ, IMPRESOR.—TOLEDO

Eusebio Becerro Cuartero

Establecimiento de Calzado de lujo y Taller de reparaciones del mismo.

ESPECIALIDAD EN CALZADO A LA MEDIDA

Precios sin competencia, especiales para la clase obrera.

Serviros en ella y apreciaréis las ventajas.

Venancio González, 19 y 21

TOLEDO

Si va Ud. a Madrid

tenga en cuenta que nuestro paisano

AGAPITO GARCÍA,

antiguo propietario de «La Mezquita», tiene establecido un Restaurant donde por poco dinero, ofrece un servicio esmeradísimo.

¡No deje de acudir a las comidas toledanas en MADRID!

Postigo de San Martín, 9.

(Junto a Preciados.)

Gran Tintorería al vapor

de

Félix Pascual Martín

DESPACHO: Calle de la Feria, 5.

TALLERES: Calle de la Zarzuela, 4.

TOLEDO

Esta casa, por sus perfectos coloridos, es la preferida del público.

Lutos en veinticuatro horas.